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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

- Галина Петровна, Вы являетесь специалистом в 
области лечебных трав, при Вашем непосредственном 
участии на производстве «Кызылмай» создаются уни-
кальные лекарственные препараты, Вы много лет 
успешно работаете в этой отрасли, и таких, как Вы, 
можно пересчитать по пальцам.

- По своей первой специальности я провизор, что и 
предполагает знания фармакогнозии, фармакологии, фито-
химии, технологии производства лекарств, чем я и занима-
юсь большую часть своей жизни.

Растения по своей эволюционной природе предназна-
чены для регуляции всех физиологических процессов 
у человека и животных. В связи с достаточно высокой ле-
чебной активностью растительных компонентов, их безо-
пасностью, доступностью растительного сырья, интерес 
к фитотерапии возрастает во всем мире. Кстати, в странах 
Востока лечение травами было всегда традиционным 
(Индия, Китай) и сохраняет свое значение в настоящее 
время. 

- На фоне всеобщей химизации ПК «Кызылмай» 
выделяется препаратами биологического и раститель-
ного происхождения. Главный вопрос при этом: где Вы 
берете сырье?

- Производственный кооператив «Кызылмай» был об-
разован в 1994 году и с первого дня своего существования 
ориентирован на производство лечебных средств из нату-
рального природного сырья, в основном растительного, по 
оригинальным, современным технологиям, позволяющим 
максимально сохранить лечебную ценность природных 
продуктов. Сырье для изготовления лекарственных препа-
ратов мы приобретаем у своих поставщиков, которые вы-
ращивают его в экологически чистых районах, подальше 
от городов и промышленных объектов. В Алматинской 
области мы ничего не закупаем, потому что горы здесь 
имеют статус заказников, поэтому собирать растения и 
заготавливать ничего нельзя. Остальные земли приватизи-
рованы. Поэтому договариваемся с теми, кто выращивает 
или у кого произрастают лекарственные растения.

Главное требование – это должен быть обязательно 
экологически чистый район. У нас есть свое хозяйство в 
местности Шелек, где планируем наладить выращивание 
лекарственных трав. Полифитовое масло было первым 
лекарственным препаратом, который мы начали выпу-
скать. Это начало пути, а сегодня, спустя 25 лет, у нас в 
арсенале более 20 научных «ноу-хау» и около 100 видов 

ВО БЛАГО ЗДОРОВЬЯ ЛЮДЕЙ

На фармацевтическом рынке бренд «Кызылмай» существует ровно четверть века. 
Этого времени хватило не только на становление, но и развитие производственного 
кооператива, в котором собрались энтузиасты, редкие специалисты, профессиональ-
ное дело которых – использование только натурального и экологически чистого сырья. 
Мы беседуем с заместителем директора ПК «Фирма «Кызылмай» по научной работе, 
профессором, доктором фармацевтических наук, академиком Международной Акаде-
мии информати зации (МАИН) Галиной Петровной Павелковской.

препаратов. Продукция с брендом «Кызылмай» имеет не 
только высокое качество – у нее нет аналогов. Мы ориен-
тированы на выпуск двух больших групп средств – это 
лекарственные препараты и биологически активные до-
бавки.

- Каковы особенности технологии производства 
Ваших препаратов? Ведь собрать нужные травы – это 
только начало. Нужно задействовать их активные ве-
щества, произвести вытяжку из сырья. Вы закупаете 
полуфабрикаты или на Вашем производстве полный 
цикл выпуска продукции?

- На нашем производстве налажен полный цикл изго-
товления препаратов. Еще с конца 90-х годов у нас функ-
ционирует разливочно-упаковочный комплекс, впервые 
тогда же были установлены микробиологические фильтры 
«Сарториус». В начале 2000-х годов был смонтирован 
комплекс оборудования по дозированию и упаковке расти-
тельного сырья в фильтр-пакеты. Далее была приобретена 
полностью автоматическая линия по производству суппо-
зиториев и т.д. Модернизация производства, так же как и 
контроль качества на всех стадиях производства, являются 
важнейшими задачами деятельности фирмы «Кызылмай».

Выпускаемая нами продукция не содержит синтетиче-
ских добавок: консервантов, красителей, отдушек и т.п. 
Она характеризуется значительной эффективностью, безо-
пасностью, мягким и надежным действием, в связи с чем 
разрешена к безрецептурному отпуску.

- Ваша фирма на слуху у широкого круга населения. 
Практически ни один житель страны не обходится без 
Ваших препаратов. Какие лекарственные формы осо-
бенно востребованы?

- Как я уже отмечала, наша продукция включает разно-
образные лекарственные формы. Это сиропы, мази и олео-
гели, суппозитории, мед, бальзамы, фито-чаи, фито-капсу-
лы, при производстве которых используется только 
натуральное и экологически чистое сырье – плоды и семе-
на, листья, корни и корневища, травы, цветки, цветочная 
пыльца, мед и продукты пчеловодства, панты марала.

Наши препараты успешно используются в клинике 
различных заболеваний, так как проявляют разнообразную 
активность: иммуномоделирующую, общетонизирующую, 
гепатопротекторную, желчегонную, противодиабетиче-
скую, дренажную, противокашлевую, противовирусную, 
антибактериальную, противопаразитарную, противогриб-
ковую.
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ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Результаты мета-анализа, включавшего 50 938 паци-
ентов, показал, что НОАК по сравнению со стандартной 
фармакотерапией варфарином, применяемой для профилак-
тики инсультов и системных тромбоэмболий у пациентов с 
неклапанной фибрилляцией предсердий, являются эффек-
тивной и безопасной альтернативой, широко применяемой 
в большинстве стран [38, 39]. При непрямом сравнении 
препараты попарно сравнивались по полученным резуль-
татам ОР и 95%ДИ (табл.1)

Лучший профиль эффективности и безопасности по-
казал апиксабан, имеющий более низкие статистические 
показатели (ОР=0,83 95%ДИ 0,62-1,09). 

Для проведения изучения экономической эффектив-
ности апиксабана в сравнении с варфарином и другими 
НОАК, были рассчитаны прямые затраты в соответствии 
с дозировкой и временем (день, месяц, год). Прямые за-
траты на варфарин в сутки составили 19,73 тг., в месяц 
– 591,9 тг., в год – 7 201,45 тг. Тогда как на НОАК затра-
ты оказались существенно выше. Для прогнозирования 
вероятности развития сердечно-сосудистых осложнений 
(ССО) и ассоциированных с ними прямых медицинских 
затрат, связанных с развитием инсульта при использовании 

различных терапевтических стратегий, была построена 
Марковская модель. Длина цикла для модели составляла 
30 дней с горизонтом продолжительности жизни из-за хро-
нического характера течения ФП неклапанной этиологии и 
рисков развития мозгового инсульта и кровотечений, моди-
фицируемых в зависимости от клинического состояния и 
назначенной терапии. Модель Маркова включала 5 основ-
ных и 2 дополнительных состояний. Согласно условиям 
модели, в течение каждого цикла у каждого из пациентов 

в моделируемой популяции 
было возможно развитие 
одного из указанных исхо-
дов, смерть или отсутствие 
изменения клинического 
состояния. Определение 
каждого из осложнений со-
ответствовало критериям 
исследований ARISTOTLE, 
RE-LY, ROCKET-AF. Моде-
лируемая когорта состояла 

из 10 тысяч пациентов. «Временной горизонт» анализа был 
взят на уровне продолжительности жизни моделируемых 
пациентов. Популяция пациентов в Марковской модели 
соответствовала больным, включённым в исследования 
ARISTOTLE, RE-LY, ROCKET-AF.

Профиль пациента в модели включал наличие ФП не-
клапанной этиологии в сочетании с хотя бы одним дополни-
тельным фактором риска инсульта/тромбоэмболии (согласно 
системе стратификации по шкале CHADS2). Было сделано 
предположение о том, что около 20% больных в модели-
руемой когорте в анамнезе имели ишемический инсульт, что 
соответствовало распределению пациентов, включённых в 
исследования ARISTOTLE, RE-LY, ROCKET-AF (табл. 2). 
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Мы не вмешиваемся, не изменяем природу лекарствен-
ных веществ, а только направляем в нужное русло то, что 
создала сама природа. Это такие действия веществ, как 
очищающее, противовоспалительное, регенерирующее, 
иммуностимулирующее. Для профилактики и лечения 
многих заболеваний мы разработали препараты определен-
ных направлений. К примеру, противоаллергическая линия 
включает фито-масла, фито-сиропы, фито-чай, фи-
то-капсулы; противодиабетическая линия представлена 
фито-чаем, фито-капсулами, фито-сиропом на сорбите.

Хочется отметить такое уникальное растение, как со-
лодка, которая не уступает, а порой и превосходит широко 
разрекламированный женьшень. Долгое время у нас бук-
вально варварски выкапывали и вывозили это растение за 
рубеж, в том числе и в Китай. Сейчас солодки осталось 
очень мало. Она уникальна тем, что обладает мощными 
свойствами воздействия на иммунную систему и на весь 
организм в целом. У нас есть препарат фито-капсулы с 
солодкой, которым мы очень гордимся и рекомендуем его 
в том числе и детям.

Наши препараты находятся в нижней ценовой катего-
рии, поэтому они доступны. Но аптекам они не приносят 
существенного дохода, и порой их отодвигают на второй 
план, пытаясь сбыть препараты, на которых можно сделать 
приличную маржу.

Но все равно люди хорошо знают нашу продукцию, 
пользуются ею, и мы стараемся работать в этом направле-
нии. Во благо здоровья людей.

- В какой области медицины применяются Ваши 
лекарственные препараты?

- Начнем с того, что вся наша продукция прошла кли-
ническую апробацию в крупных лечебных центрах России, 
Беларуси, Кыргызстана и Казахстана. Анализ расширен-

ных клинических наблюдений по разным клиническим 
направления позволяет судить о достаточной эффективно-
сти фармпрепаратов фирмы «Кызылмай».

Область применения наших препаратов очень обшир-
на. Это отоларингология, акушерство и гинекология, уро-
логия, стоматология, гастроэнтерология, проктология, 
дерматология. Наши препараты задействованы и работают, 
как видите, во многих сферах медицины. Ассортимент у 
нас с каждым годом расширяется, и в списке продукции с 
торговой маркой «Кызылмай» свыше 100 наименований.

- Насколько востребованы в настоящее время тра-
диции травников? Ведь сейчас идет резкий всплеск 
заболеваемости онкологией, и если раньше рак был 
чем-то из ряда вон выходящим и встречался у пожилых 
людей, курильщиков, то сейчас он резко помолодел. В 
результате чего это происходит?

 Отвечая на первую часть вопроса, скажу, что сейчас 
наблюдается тенденция возврата ко всему натуральному, 
природному. Это касается не только лекарственных препа-
ратов, но и еды, и одежды. Фармкомпании при наличии в 
составе хоть одного лекарственного растения акценти руют 
на это внимание.

Что касается всплеска онкологических заболеваний, 
роста их распространения, то это очень сложная и много-
факторная проблема, связанная с ускоренными измене-
ниями всех условий нашей жизни: социальными, клима ти-
ческими, экологическими; с увеличением и обширным 
вне дрением ксенобиотиков в нашу повседневную жизнь. 
По-видимому, это все негативно влияет на наш иммунитет 
и, возможно, на генетику. Но я не специалист в этой области, 
поэтому судить об этом профессионально не могу. Однако 
основательно убеждена, что природа всегда помогала, помо-
гает и будет помогать нам, сохраняя наше здоровье.

Интервью вел
Болат Беркимбаев


